



Discours d'adieu...

Pont-St-Esprit, dimanche 5 mai 2024

Jean 16, 5-15

Chers toutes et tous,

A vous qui fidèlement partagez l'essentiel de notre culte dominical, nous adressons nos salutations les plus fraternelles.

Comme les disciples, nous vivons toujours deux mille ans après eux dans le temps de l'absence, celle du Christ qui a quitté ce monde. Mais il ne nous a pas laissés orphelins, il nous a confiés aux bons soins de son *Paraclet*...

ACCUEIL

Pendant ce culte, nous allons présenter à Dieu la semaine qui s'achève
(on en fait des choses en une semaine)

Et celle qui vient (on a encore plein de projets)...!

Nous allons lui offrir ce que nous avons pu accomplir
(nous avons certainement raison de nous en réjouir)

Et ce que nous n'avons pas pu accomplir

(il reste toujours quelque chose d'inachevé dans nos vies).

Nous allons le remercier pour les découvertes,

Pour les rencontres, pour les partages et pour l'amitié.

Nous allons lui demander pardon

Pour tout ce qui n'a pas été vécu dans son Esprit.

Et nous prierons aussi pour ceux et celles

Que le Seigneur a placé sur notre route.

Oui, aujourd'hui dimanche, pour ce culte qui nous est donné,

Nous aurons la chance de pouvoir vivre un temps fort de communion et de confiance, ensemble et avec Dieu, qui en Esprit préside notre assemblée.

Sa grâce et sa paix nous sont offertes pour nos vies.

Amen

LOUANGE

Oui, Seigneur, tu es Saint,
tu es l'amour, tu es la liberté, tu es la joie et la vérité.
Il est merveilleux de te connaître.

Tu nous rassembles aujourd'hui comme un Père réunit ses enfants,
pour refaire avec nous ton alliance, pour nous redire les mots de ta tendresse.

Donne-nous ton Esprit Saint, donne ton souffle de vie à ton Église,
pour qu'elle soit source de libération et cause de joie.

Nous ne venons pas les mains vides, mais nous t'apportons ce que nous sommes : nous venons avec nos vies, avec nos peines et nos joies, avec notre amour.

Par ton Saint-Esprit, donne-nous en retour la paix, donne-nous la joie et la force que tu veux pour nous. Amen

A L'ÉCOUTE DE SA PAROLE

Le ciel et la terre disparaîtront, mais mes paroles ne disparaîtront jamais. »
Ouvrir un livre, ce Livre, et dire : voici les Écritures,
c'est croire que la Parole de Dieu s'adresse à nous par ces mots.
Seigneur, nous ne savons pas tout, nous attendons une lueur de sens,
le témoignage discret, mystérieux, de ton Esprit.
Amen

Jean 16

5 Mais maintenant je vais à celui qui m'a envoyé, et aucun d'entre vous ne me pose la question : "Où vas-tu ?"

6 Mais parce que je vous ai dit cela, l'affliction a rempli votre cœur.

7 Cependant je vous ai dit la vérité : c'est votre avantage que je m'en aille ; en effet, si je ne pars pas, le Paraclet ne viendra pas à vous ; si, au contraire, je pars, je vous l'enverrai.

8 Et lui, par sa venue, il confondra le monde en matière de péché, de justice et de jugement ;

9 en matière de péché : ils ne croient pas en moi ;

10 en matière de justice : je vais au Père et vous ne me verrez plus ;

11 en matière de jugement : le prince de ce monde a été jugé.

12 J'ai encore bien des choses à vous dire mais vous ne pouvez les porter maintenant ;

13 lorsque viendra l'Esprit de vérité, il vous fera accéder à la vérité tout entière. Car il ne parlera pas de son propre chef, mais il dira ce qu'il entendra et il vous communiquera tout ce qui doit venir.

14 Il me glorifiera car il recevra de ce qui est à moi, et il vous le communiquera.

15 Tout ce que possède mon Père est à moi ; c'est pourquoi j'ai dit qu'il vous communiquera ce qu'il reçoit de moi.

Chers frères et sœurs,

Revenons un peu en arrière pour retrouver Jésus et ses disciples quelques jours avant son arrestation et sa condamnation.

On serait tenté de dire "quelques jours avant sa mort", mais ce texte nous suggère que nous sommes plutôt à quelques jours de son départ, de son retour vers le Père qui l'a envoyé.

Comme nous le disions à Pâques, la résurrection du Christ n'est pas l'annulation de sa mort, un sursis pour sa vie terrestre. Elle est le signe de sa Glorification, c'est à dire la preuve donnée qu'il n'était pas un homme comme les autres. Il était l'Emmanuel, le Dieu venu vivre au milieu de nous pour nous porter la Parole du Père. Et c'est en gloire va s'en retourner vers ce Père.

Mais revenons à notre histoire... A ce moment, Jésus sait quel destin l'attend. Mais il peine à le faire admettre à ses disciples. Pire ! Ils sont tellement angoissés par ce qu'il leur annonce qu'ils n'osent même plus lui poser de questions. C'est Jésus qui les pose pour eux. Il essaye de leur faire comprendre que tout ne sera pas fini. Qu'il ne les abandonne pas, qu'il restera présent à leurs côtés, mais...autrement.

C'est là que l'on entend parler, dans nos évangiles, du fameux *Paraclet*. Un mot grec que beaucoup de nos Bibles ont finalement décidé de laisser tel quel, tant sa traduction était approximative.

Qu'est-ce qu'un *Paraclet* ? Ce mot est formé sur le verbe grec *παρακάλεω* (*parakaléo*) qui veut dire « appeler à l'aide, solliciter, exhorter ». Il est couramment utilisé à l'ère chrétienne pour désigner celui qui intervient comme défenseur, comme intercesseur dans un procès. Dans notre vocabulaire moderne en Église, il désigne l'Esprit-Saint. Il est cet Esprit promis par Jésus, qui nous est envoyé à la Pentecôte.

Sa venue annonce un nouveau mode de présence de Dieu parmi nous, en Esprit. Une présence invisible, si ce n'est dans la foi, dans la confiance. La promesse qu'il est malgré tout toujours à nos côtés. Mais ce *Paraclet* est aussi pour nous un nouveau moyen de communication avec Dieu. Comme nous avons l'habitude de dire aujourd'hui, il nous fait passer d'un mode d'échange en présentiel à une relation en distan-ciel, purement virtuelle !

Mais alors quelle est sa fonction ? De quoi est-il chargé ?

Au chapitre 14, il nous est dit qu'il prendra le relais du Fils après son départ¹. Il nous est aussi dit qu'il enseignera toute chose et fera se ressouvenir de tout ce qu'a dit Jésus². Enfin, dans notre texte au chapitre 16, il nous est dit qu'il confondra le monde en matière de péché, et qu'il nous conduira à la vérité³.

Confondre le monde, ça n'est pas le prendre en flagrant délit de faute pour le punir. C'est le mettre devant l'évidence qu'il est dans l'erreur, que sa conception du péché et de la punition de Dieu qu'il encourt est erronée. La Vérité, c'est celle que Jésus a enseignée. C'est celle d'un Dieu Père qui pardonne, qui sauve, qui relève, sans conditions. C'est une foi qui n'est plus obéissance aveugle aux règles et aux diktats religieux, mais une relation de confiance qui s'établit librement entre Dieu et nous.

Jésus sait qu'il ne va pas pouvoir convaincre les disciples en quelques jours. Aussi compte-t-il sur ce *Paraclet* pour leur remettre plus tard en mémoire ce qu'il leur a dit durant son ministère, et pour que tout cela prenne progressivement du sens pour leurs vies.

Mais, nous l'évoquions, de nos jours, *Paraclet* ne veut plus rien dire, et l'Esprit-Saint demeure un concept fumeux qu'on peine à concevoir et à voir concrètement à l'œuvre. Ce texte, ce discours de Jésus s'adresse-t-il encore à nous aujourd'hui ?

Je dirai d'emblée : oui ! Car nous sommes nous aussi toujours dans ce temps de l'absence. Nous avons nous aussi dû faire notre deuil du Jésus historique, du Jésus en chair et en os dont aucun archéologue, aucun théologien n'a retrouvé à ce jour la trace matérielle et irréfutable. Mais devant les déchirements du monde, nous continuons à soupirer et à espérer une intervention de Dieu.

1 Jean 14, 16-18

2 Jean 14, 25-26

3 Jean 16, 7-13

Nos vies sont ballottées entre notre désir d'auto-suffisance (je suis capable de m'en sortir tout seul), et l'impuissance qui est la nôtre devant les défis posés par l'existence. Il est difficile souvent d'admettre que nous avons besoin d'un guide. Nous ne sommes plus des enfants, et nous n'avons plus besoin qu'on nous tienne par la main ! Pourtant, dans nos errances et nos questionnements, devant nos découragements et les épreuves que nous rencontrons, c'est ce guide que nous implorons. Ce guide, c'est Dieu, et c'est grâce au *Paraclet* que nous pouvons entrer en contact avec Dieu. L'Esprit-Saint est celui qui construit notre foi en relation avec Dieu, et qui porte notre prière.

Mais peut-on encore être croyant aujourd'hui ? La science, le développement des méthodes de développement personnel ne font-ils pas obstacle à la foi ? A notre époque, on préfère savoir que croire. Or ce texte vient chambouler nos convictions en nous annonçant que croire permet d'accéder à la vérité.

Le christianisme, on le sait, a toujours été déroutant, ambigu. Croire, de tout temps et encore aujourd'hui, nécessite de prendre un risque, d'avoir le courage de faire un pari sur l'inconnu : c'est par la foi, loin de toute assurance, de tout savoir et de toute preuve matérielle, que l'on peut connaître la Vérité.

Dans deux semaines, nous fêterons la Pentecôte. Nous ferons mémoire de la venue effective de l'Esprit-Saint, du Paraclet parmi les hommes. Jésus a donc tenu sa promesse.

Mais comment faire que cette fête ne soit pas une *énième* commémoration d'un événement historique passé. Comment entrer, grâce à l'Esprit-Saint, dans cette nouvelle ère de la communication entre nous et Dieu ?

Car je ne vous apprendrai rien, notre siècle est celui de la communication, avec ses avantages et ses défauts. Quelle merveille de pouvoir entendre une voix, voir un visage à l'autre bout du monde. Combien ces modes de communication modernes ont pu nous être utiles à l'heure de la pandémie, alors que nous étions isolés les uns des autres. Mais à l'inverse, comme nos craintes sont grandes devant ce monde qui nous bombarde d'images, de sons, d'informations que nous n'avons pas le temps de choisir, d'analyser, de trier. Aujourd'hui, on peut entendre tout et le contraire de tout, subir le discours de ces influenceurs qui tous prétendent posséder LA vérité. Est-ce au milieu de tout cela que l'Esprit-Saint tente de nous joindre ?

Non, car notre texte nous parle d'un autre canal de communication. Ce n'est pas non plus celui de notre petite voix intérieure qui nous suffirait pour trouver du sens à notre existence.

Cette communication est celle qui nous met en relation avec le Dieu vivant. Pour l'établir, il nous faut faire silence, vider nos cœurs de leurs fausses certitudes comme de nos doutes. Alors nous pourrons entrer en communication avec Dieu et entendre cette Parole de vérité qui fait vivre.

Alors nous nous approcherons de la Vérité, celle avec un grand V. Ce n'est pas celle que l'on trouve chaque jour dans les journaux, les médias ou sur Internet, celle qui nous donne l'illusion de tout connaître sous prétexte que nous avons accès en temps réels aux événements partout sur cette terre. Cette Vérité n'est pas accessible par la connaissance, mais par la foi.

Malgré tout notre savoir, nous sommes comme des aveugles et nous avons besoin d'un guide qui nous la dévoile. Ce guide, c'est l'Esprit de Vérité qui se faufile entre les lignes des évangiles. Bien mieux qu'un reportage au jour le jour de la vie de Jésus, les quatre évangiles sont un merveilleux témoignage de foi, dans les recoins duquel l'Esprit-Saint nous guide pour y puiser la Vérité.

Cette vérité à laquelle nous fera accéder l'Esprit est une vérité qui ne va pas de soi. Elle est difficile à concevoir, difficile à expliquer. Elle nous demande de remettre tant de choses en questions, de penser différemment. Mais elle doit être proclamée. Dieu a besoin de nos témoignages pour que la Bonne Nouvelle des évangiles soit entendue.

Écoutons encore Jésus dire aux juifs qui crurent en lui :

« Si vous demeurez dans ma parole, vous êtes vraiment mes disciples, vous connaîtrez la vérité et la vérité fera de vous des hommes libres⁴. »

Amen

CONFESSON DE FOI

Nous croyons en Dieu. Par lui l'univers et notre existence sont créés toujours à nouveau.

Dans le chantier du monde, son Esprit nous anime et nous porte.

Il donne chaque jour à notre vie un sens positif, une dignité fondamentale, une vocation créatrice.

Dieu est l'avenir de l'humain. Sa présence éternelle dépasse les espaces et les temps.

Je crois que Jésus, prophète, nous fait entendre Sa parole.

Il est celui que nous écoutons et auquel nous regardons pour savoir qui est Dieu et qui est l'homme : un Dieu d'amour, selon la Bible ; un Dieu pour lequel l'être humain et la terre entière sont une espérance invincible.

En Jésus, l'homme et Dieu sont à jamais ré-unis et inséparables.

Il est un exemple pour nous et pour le monde.

Nous reconnaissons une seule Église, universelle et connue de Dieu seul.

Elle existe par-delà les institutions chrétiennes et les frontières religieuses.

Nous croyons à l'amour plus fort que la mort.

Amen

PRIÈRE D'INTERCESSION

Béni sois-tu Seigneur Dieu,
de ce que ton amour ne s'est pas laissé arrêter par la dureté de nos cœurs
ou par notre infidélité.

Ne nous retire pas ta grâce, mais renouvelle-la sur toute ton Église, afin que
ton règne avance parmi nous.

Remplis les serviteurs de ton Évangile de l'Esprit de vérité, d'amour et de
puissance,
pour qu'ils annoncent ton salut avec joie et puissent en témoigner par leur vie.

Par ta Parole, enracine la foi dans nos cœurs, afin que nous sachions marcher
dans la voix que tu nous a montrée.

Réveille ceux qui se sont assoupis dans une sécurité trompeuse.

Fais revivre ceux qui sont morts spirituellement.

Révèle leur pauvreté à ceux qui se satisfont de leur richesses,

Ramène à toi ceux qui se sont égarés.

Fortifie les faibles, soutiens ceux qui souffrent.

Console ceux qui sont dans la tristesse.

Donne la victoire à ceux qui combattent pour ton nom.

Demeure au côté de ceux qui te sont restés fidèles.

Achève en nous l'œuvre que tu as commencée.

Nous rassemblons toutes ces prières dans les mots de celle que tu nous as
enseignée :

Notre Père, qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.
Pardonne-nous nos offenses,
comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.
Et ne nous laisse pas entrer en tentation, mais délivre-nous du Mal.
Car c'est à toi qu'appartiennent le Règne, la puissance et la gloire,
Aux siècles des siècles,
Amen

ENVOI et BÉNÉDICTION

Au moment où nous nous apprêtons à réintégrer le monde où Dieu nous envoie,
Que sa bénédiction soit pour nous un élan, une force, une paix renouvelés,
Dans la certitude que chaque jour, à tout âge de la vie,
Jésus est avec nous par son Esprit.

**Dieu le Père te bénit.
Il est l'espace où tu vis.**

**Jésus-Christ, le Fils, te bénit.
Il est le chemin où tu marches.**

**Le Saint-Esprit, puissance de Dieu, te bénit.
Il est la lumière qui dirige tes pas avec confiance.
Amen.**

🎵 **Rendons gloire à Dieu notre Père ARC 266 / ALL 62-79**

[Cliquez ici pour écouter un enregistrement sur Internet](#)

Rendons gloire à Dieu, notre Père.
Bénédissons notre rédempteur
Et que l'Esprit Saint nous libère
De la tristesse et de la peur.

Que la joie de Dieu nous habite,
Que la paix de notre Seigneur
Ici-bas jamais ne nous quitte,
Mais qu'elle éclaire notre cœur.

Pasteure Laurence Guitton